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苏河湾的夏天
陈钰鹏

! ! ! !我虽生在杭州、长在
杭州，在杭州 （第九中
学）念完初一后才转学到
上海，但实际上自我上小
学后，每年寒暑假都要到
上海（父母在上海工作）。
黄浦江、苏州河早
在我幼小的心灵里
留下了深刻印象，
尤其是苏州河，她
就在我家门口。
我家老房子在人称天

妃 （后） 宫桥 （河南路
桥）的桥堍，旧上海市商
会隔壁的一条弄堂里。来
过我家的同学都惊讶地
说：“你们这里比‘七十
二家房客’还要闹猛。”
此话一点不夸张，这条名
叫“五福公”的弄堂据说
以前是一家旅社，主要由
两个大天井以及狭长的里
天井组成，上下两层。早
先是一间客房一户人家，
后来住户越来越多，便搭
起阁楼住两家，有的地方
甚至伸出了三层阁，这么
一来，我估计住户总数有
七十二的二三倍之多。

五福公是一个值得
怀念的平民生活小世界，
是上海市井文化的缩影；
这里是小商小贩必然光
顾的地方，我在这里学

会了各种叫卖声：夏天，
从一清早开始，直至晚上
!"点、!! 点，优美而各
具特色的吆喝声不绝于
耳。最早的要数卖大饼
油条和麻油馓子了，接

着来的是“酥蛋面包！
五分两只面包，五分三
只面包！”居然也要给你
抹上一点所谓的“奶
油”，哪怕没有正儿八经
的黄油或果酱，但至少
不会给你“加毒”。卖糖
粥糖藕、油煎馄饨
和冷馄饨的担子以
及“修阳伞！”、
“阿有坏格棕绷修
�？阿有坏格藤绷
修�？”等几乎都会在固
定的时间里出现。让我觉
得很新鲜的是“坏钞票调
豆腐干”，如果你有缺角、
污损或半张的钞票，可以
换取一定数量的豆腐干。
晚饭前，随着拖音很

长的“酱生姜……甜酱
瓜”及短促低调的“夜饭
菜”声的传来，你可以决
定，是来点清爽的扬州酱
菜呢，还是加个“广东叉
烧”或猪头肉之类的荤
菜，以便小酌几口，缓解
一天下来的劳累。晚饭后
该是“现炒热白果”登场
了。在我的记忆中，伴随
着小调般的“哎……火热
赤豆汤，茴香……啦茶叶
蛋，火腿……粽子哎，猪
油……八宝饭！”那副重

担是每天的压轴戏，有人
往往在“肚皮倒是有点饿
了”的由头下选择其中的
一件。弄堂的叫卖声好比
是人们夏日生活的时钟，
相信它们是不会误事的。

“市商会门口
乘风凉”是居民
夏季作息时间表
上最悠闲的固定
项目。没有空调，

不用电扇，绝对环保、
绿色；有什么比黄浦江
畔和苏州河边的自然风
更舒服的？吃罢晚饭，
只见人们陆陆续续携着
板凳、竹椅走向弄堂口，
在市商会的门口三三两

两、四五成群地
摆开阵势 （市商
会的大铁门早已
关上了，从大门
到里面的建筑物

有很长一段路，坐在铁
门口能尽享穿堂风的惬
意），此时，劳动了一天
的弄堂人像来到了天堂
似的，开始漫无边际地
“吹牛皮”，疲劳也就不
知不觉被驱赶殆尽。

露天乘凉，夜风习
习，也是一种享受大自
然。有时父亲会带我到天
妃宫桥上去走走。在桥的
最高处，当我们从远处眺
望由北向南往桥上驶来的
无轨电车时，父亲常让我
猜猜来者是 !#路还是 !$

路。我很少能猜对，而父
亲却百猜百中。父亲后来
告诉我窍门：只要是从天
潼路转弯来的就是 !$路，
而从远处一直过来的肯定
是 !#路。一句话让我受

益终身：解决问题一定要
找窍门。
回家睡觉前，父亲偶

尔也买一个茶叶蛋给我
吃。
苏州河———黄浦江支

流吴淞江上海境内的一
段，源于太湖瓜泾口，她
平静地向着黄浦江流淌
着，入江前意味深长地拐
了一个弯，任凭两岸百姓
创造苏河湾文化。如今，
随着上海旧城的改造动
迁，见证了世纪沧桑的苏
河湾居民依依告别了母亲
河，却永远也忘不了苏河
湾的夏日风情，忘不了相
处了几十年的老邻居。
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! ! ! !我到现在都觉得朋友是故意的。她
约了冯宝宝，但却不提前告诉我。所以，
本来是我和朋友午餐着。突然说还有朋
友来，然后就看到冯宝宝走进餐厅，让
我自己认出她来。我惊讶得快要喊出声
来：冯宝宝！上海的街头经常能偶遇明
星。我工作中又是阅星无数。按说不该
这样大惊小怪。但她是冯宝宝哎。是“西
施”、是“杨贵妃”、是“武则天”！她———
童星出身，%岁演电影，从童年演到少女
演到中年妇人到近年来的老年形象，镁
光灯下站了一辈子。在她的身上几乎就
能读完整个香港电影的历史。
我将她看得神圣，用现在流行的话来说，是“女

神”。女神自己倒是很亲民。我这朋友是制片人，前些年
去香港拍旅游节目，嘉宾是她。多年过去了，她还念念
不忘着。这次来上海，特意约见。只是我一直没机会问
清朋友为什么会把我们约在一起。没机会问，因为那个
下午，从坐到一起至最后离开，我们的话匣子就没关上
过。我爱发问，冯宝宝也高兴说。一开始她也不知我是
记者。后来，朋友告诉冯宝宝，和你聊天的这位是记者
噢。然而她也没什么顾虑的。从养父母之争说到离婚，
从离婚说到低潮期几欲跳楼。不知是天性活泼还是因
为到了上海，她喜欢这里，变得异常轻松？总之，一个下
午，我像读了一本厚厚的书。这本书叫作《冯宝宝》。女
人六十，她这样的状态，算是活明白了。
末了，朋友帮我和她合影。特意走到了阳光里。搬

出椅子，她坐下，我站着。也不是正常地坐，而是一腿单
跪，一腿侧在一旁，犹如嫦娥奔月的姿势。好不俏皮。拍
完审阅手机里的照片，看了好一会儿，然后她总结：
“嗯，还蛮性感的，以前 &"岁的人可不是这样哦。”把大
家都逗笑了。
因为太开心，告别时已是她要上飞机离开上海前

的几小时了。认真计算了时间，从餐厅赶回住地，再去
机场，踩在刚刚好不迟到的边界，依依不舍。她问我：
“为什么我在大陆会遇到不少人这么喜欢我呢？”

类似的问题我回答过，是别人问我：“你为什么喜
欢那些老牌艺人？曾也为此写了文章在《夜光杯》上，我
的回答是：因为我珍惜他们。”
而这次冯宝宝再问我类似的问题。我想了想，跟她

说：“你知道吗？对我们来说，你们不止是演员而已。你
们的电影、电视剧，在上世纪 '"年代，是那个物资相对
匮乏的时期，文化生活中很重要的部分。那时候，一家
人其乐融融地在一起，吃完晚饭，守着小小的电视机，
等着电视剧，比如你的《武则天》开播。看了又看，不会
粤语，也学会了里面的主题歌。后来，物资渐渐丰富了，
电视机变大了，纷纷住到电梯房里去了，孩子读书离开
家乡，离开父母生活了……渐渐地，你们这些当年喜欢
的演员，也不常见了。但是有的东西是怎么也不会忘记
的。再见到你，会很自然想到那一切。那个单纯的年代，
你们是联在一起的。”
然后，我在冯宝宝的眼里，看到泪光在闪。我想，她

懂得。

省下电费买眼镜 西 坡

! ! ! !前些日子，一位朋友赴宝岛
台湾旅游，那里的海鲜之便宜，
令他非常意外，于是在微信上晒
出。“围观”之后，我和我的小
伙伴们都惊呆了。一位当地的渔
民对朋友说：“由于大陆滥捕，
渔场都迁徙到了台湾沿海。鱼也
知道，游过了一定的区域，就不至
于断子绝孙了……”
此话是否有点夸张？鱼有这

样的冰雪聪明，我是怀疑的；但鱼
肯定没这样颟顸愚蠢：在
千帆竞发、马达轰鸣、天罗
地网、围追堵截之下，自己
还能有“海阔凭鱼跃”的欢
快和“鱼翔浅底”的悠闲
吗？央视记者若用话筒顶着鱼的
嘴巴问“你幸福吗”，它会“嗯”吗？
曾几何时，大陆的人也吃过

价廉物美的海产品，可是，这种机
会现在越来越少了。就在最近，有
关部门发布了我国传统的四大渔
场已无鱼可捕的消息。既然无鱼
可捕，那就进口，或者到更远的地
方去捕，于是，物流、人力、设备，
还要加上生命保险、环境保护以
及可能引起的外交斡旋等等，都

要算，成本就上去了。海里的吃
不起，那就吃河里的。可是，今
年 '月 !(日，在《)"!%长江上
游联合科考报告》发布会上，农
业部长江流域渔业资源管理委员
会办公室主任赵依民心情沉重地
表示：“总体上看，长江生态已

经崩溃，长江上游的金沙
江干流鱼类自然也已濒临
崩溃。”渔民半天只捞到
*条鱼就是一例。何以到
此地步？报告说，金沙江

流域大规模地建设水电项目，是
重要的原因之一（按，“之一”
为笔者所加）。
看，为了发电（可以从一个角

度理解为省下电费），水电站把人
们吃鱼的权利剥夺了。你要吃鱼
吗？那好，物以稀为贵，请把省下
的电费补贴到鱼价里吧。然而，这
只是简单的算术，由生态恶化带
来显性和隐性的严重后果，无法
统计。

我小的时候，一直听长辈谆
谆教导：不要做省下电费买眼镜
的傻瓜（不舍得用电灯而以烛光
照明，以致近视）。其潜台词，一言
以蔽之：得不偿失。当初我还觉得
此话说得有点过分，随着年龄增
长，发现类似的傻瓜还真不少，就
越来越觉得这话的含金量足啊。
遗憾的是，如此朴素的道理，

未必深入人心，或者有人为急功
近利所驱使，揣着明白装糊涂。
有许多现实状况可以为长辈

的话作背书。
某“火炉”之城，原有一条

天然“风道”可以送风降温，略
纾溽暑。可是，经不住房地产项
目带来可观的经济效益的诱惑，
如今，这条“风道”上“插”满
了一幢幢高楼大厦。不消说，它
们在城市原有的“热岛效应”上
是“火上浇油”了。想象一下，
这个城市又该投入多少钱来平抑
那令人无法忍受的高温煎熬和暴

涨的能源消耗？
马云说过，若干年后，我们

就得把拼命赚来的钱全部用在治
疗癌症上。危言耸听？绝对不
是！“癌症村”的存在，就是明
证。那些被认为可以带来经济效
益从而提高人们生活水平的高度
污染产业，在“村”里“村”外
遍地开花。而它们，正是促使癌
症高发的罪魁祸首。
充满掠夺性、榨取性、报复

性的开发，单纯追求 +,- 指标
的项目，以牺牲环境为代价的所
谓跳越式发展，正使我们陷入
“省下电费买眼镜”的怪圈之中，
难以自拔。
“这是我们祖祖辈辈生活的

家园，也是我们子子孙孙生活的
家园。然而现在仅仅为了钱，为
了生不带来死不带走的金钱，家
园已经迷失，青山不再，清水不
再……”这是目前网上热传的公
益微电影《迷失的家园》片首的一
段话，它让我们思考这样一个问
题：今天数钱的快感，能够对冲明
天的伤痛，能够释放后天面临死
亡的恐惧吗？

电影在虹口 汤惟杰

! ! ! !如今走在虹口的海宁路，
在其跟乍浦路相交路口的东南
侧空地上，会看到一块纪念牌，
标明此地曾经是上海第一家正
式的电影院———虹口活动影戏
园的所在，不少影史著作也认
为它是中国最早建立的电影院
之一。上世纪 '"年代初，我读
小学时，学校还曾在此包场看
电影，什么片子完全想不起来
了，那会儿，这里叫虹口文化馆
剧场。!$$'年因海宁路拓宽工
程影院被拆除，现在想来，是颇
有些可惜的。

其实，虹口活动影戏园最
初也挺简陋，是西班牙商人雷
玛斯 !$"' 年搭的一座铁皮棚
屋，不过能坐上二三百个观众，
直到 !"年后，才将其改建得焕

然一新，还增添了暖气设备，不
久更名虹口大戏院。

说起来，虹口这个地方，跟
电影还很有些缘分，就在前文
所说的这个时期，先后
在这里出现了维多利
亚 （!$"$），爱普庐
（!$!"），爱伦（!$!%），
东和 （!$!#），万国大戏院
（!$!(）；!$!$年底，英国驻沪总
领事馆奉外交部命索取上海租
界的电影院详情，工部局提供
的材料显示，向公共租界当局
备案登记的电影放映场所共有
$家，其中 & 家设在虹口。而
!$!(年四川北路虬江路口新办
的上海大戏院，则被誉为“华商
电影院之第一声”。

进入上世纪 )" 年代后，

虹口的影院业更趋繁荣，其中
设施豪华的奥迪安大戏院
（!$)*） 的建立，完全跟此一
时期国际上“电影宫”建筑的

出现同步。至上世纪 #" 年代
末，在虹口建立的电影院，前
后不下 )" 余座，影剧两用的
剧场尚不包括在内。也正是因
为此地电影放映的繁荣，许多
电影发行公司都曾在此驻扎，
比如好莱坞 '大公司当初就有
*家将自己的分公司设在北苏
州路的河滨大楼内（另 %家则
在苏州河对岸的光陆大楼）。

鲁迅先生在虹口度过了生

命中的最后十年，在他不多的
娱乐消遣里，电影要算是重要
的一项，他这时期日记中所记
观看过的影片，有片名的就达

一百三四十部，其中
相当数量的片子是在
虹口看的。日记中很
多影院的名字，如百

新 （星）、奥迪安、明星、虹
口大戏院、上海大戏院、爱普
庐，如今只存在于纸面上了。

而虹口同时也不乏电影创
作的踪迹。最早的，也许要算张
慧冲参与的联合影片公司，最
初 !$)#年设于宝兴路，后更名
为慧冲公司，迁到了江湾路；更
知名的，可能要算但杜宇的上
海影戏公司和邵醉翁的天一公
司，上海影戏公司最早创建于

闸北，!$)# 年但氏将其迁至虹
口的虬江路，而“天一”则于次
年成立，公司地址就安在东横
浜路。陈铿然创办的“友联”，则
在 %" 年代初试制了蜡盘发声
的《虞美人》，可与明星公司的
《歌女红牡丹》同列为我国最早
的有声片。抗战前，在虹口设立
的电影公司将近 #"家……

这份独特的文化记忆，至
今仍以点点滴滴的特殊方式镌
刻在虹口的地面上，多伦路上
有家老洋房里开的咖啡室，名
曰“老电影”，令许多影迷驻足，
有意思的是，它
的建筑样式和怀
旧氛围，又成了
时下许多影视片
取景的所在。

吴伟忠

自断情缘

（韩国电视剧）
昨日谜面：电影《守财奴》

（西药）
谜底：善存银片（注：银，银

钱；片，影片）

三言两语记
徐弘毅

! ! ! !强人所难，难己所愿。
功到一成，事到一层。心到
一层，愿到一成。
人有野心，事不正。人

有恶意，事不善。人有私
念，事不公。
为求生存发展，都不

容易。各有优势，都有招
数，要合法、合理，要有利、
有节，要行善、行德。

名声、名声，虚名实无
声。那些意义不大而麻烦他
人又不小的事，少做为好。
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! ! ! !冷饮，大约起源于三千年前的商
代。周朝设有专掌“冰权”的“凌人”。《周
礼·天宫·凌人》记有.“凌人，掌冰。正岁
十有二月，令斩冰，三其凌。”西周时期，
“凌人”更上升为朝廷中的一个职位，专
门负责冷饮的制作。

春秋末期，“冰镇米酒”开始在诸侯
们的宴席上出现。战国中期，我国的冷
饮制作已经达到了相当水平，屈原《楚
辞·招魂》中有“挫糟冻饮，酹清凉些”的
记述。

唐代开始出现“冰商”，即商业性的
藏冰户。晚唐时，商人为了招徕生意，更

在冰中加糖，吸引顾客。
宋代出现了冷饮专卖店。杨万里诗曰：“帝城六月

日停午，市人如炊汗如雨。卖冰一声隔水来，行人未吃
心眼开。”他还曾对一种叫“冰酪”的冷饮大加赞赏：
“似赋还咸爽，才凝又欲飘；玉来盘底碎，雪到口边
消。”这些形式多样的“冷饮”，还走进了艺术领域。宋
刘松年的《茗阅赌市》、宋书家的《半茶图》，还把出售
冷饮场面画入画中。

元代以后，蒙古人喜爱乳品，他们把果汁、乳品和
冰雪混合在一起食用，这种冷饮算是冰激凌的雏形。
马可·波罗来中国时，品尝
到了当时的皇家冷饮“冰
酪”。后来，他把“冰酪”的
制作技术带回意大利。后
被法国人出高价买走，再
后来又传到了英国。英国
人改造后，制出了我们今
天常吃的“冰激凌”。

明清时，不少美味冷
饮名品相继出现，仅《红楼
梦》中就有酸梅汤、玫瑰
露、木樨露、凉茶及玫瑰卤
子汤等记载。清王渔洋曾
吟诗赞道：“樱桃已过茶香
减，铜碗声声唤卖冰。”


